

Prolet
i i i i i i i

7

II ?
inacabat

no entra, porque es
inacabat

Generación y cambio histórico

Generación y cambio histórico

por

J. Vicente Vives

A la Bla. Solericensis

~~GRACIAS A SUS DILEGENTES~~

CUATRO GENERACIONES EN ESCENA

Durante 1950, año en que se celebró en París el IX congreso internacional de Ciencias Históricas, el tema de las generaciones estuvo sobre el tapete de las discusiones metodológicas del historiador profesional. Llegó así a través de las speculaciones de los críticos literarios y de tanto los ensayos de los filósofos. Desde entonces se ha hecho la idea del mecanismo generacional ~~que~~ que ha sido arrojada entretenida en un escaso fervor. Los historiadores de corte clásico, o sea los que continúan sus esfuerzos en favor de resucitar el papel del hombre en el drama histórico y suelen lucirse ~~comprometido~~ biografías de ~~los~~ eminentes políticos, diplomáticos y generales, amenizadas con el correspondiente trasfondo documental, la menor prejuicio porque entiendan que limitaba el papel creador de los grandes protagonistas de la historia. Por su parte, los partidarios de explotar el acceso más humano a través de las instituciones que han formado ~~establecimientos~~ que se ha dado necesariamente la sociedad, miraron con cierto una ~~superficie~~ teoría que soltaba arrinconaba ^{los} grandes hipóglados legales ~~para su uso~~ y daba preferencia a los impulsos biológicos de las memorias recetas. De fijo, los sociólogos, ~~comunistas~~ defensores del nuevo estilo histórico, aquello que pretendían procurar rastrear la vida de las colectividades humanas en los al amimito de los actos conscientes y rebuscan cualquier aparato ortopédico para ordenar la profusa corriente de los hechos ~~históricos~~, vitales, atormentados ~~en su desarrollo~~ con demasiado una

Precisiones sobre la marcha

o mi juicio

estructura mental desvirtuado de la menor realidad histórica, excepto en caso (e)
muy aislado y generalmente posterior.

Desde entonces ~~hasta hoy~~ la idea generacional ha logradoclar algunos puntos
en firme. El principal de ellos, adquirido decisivamente gracias a la intervención
de Mr. Renouard, decano de la Facultad de Letras de Burdeos, es que, ~~sin embargo~~ ^{desde} con
percibiendo de toda valvula en etiología de lo individual ~~esta~~, en cada momento
o ante cada nuevo historico se pueden distinguir cuatro reacciones generacionales:
en primer lugar, la de los ~~individuos que quieren que tomen o propongan la historia~~
~~que llevan las riendas de la historia~~, para las cuales tales momentos o
nuevos son expresión de ~~la~~ su voluntad de orientación social, artística, política o
cultural; luego, la de los que ~~recienden los mismos~~ ^{hombres} a fuerzas y ejecutan las
acciones correspondientes en un ambiente mental que es necesariamente ajeno,
aunque sean capaces de adherirse a lo principios formulados y aun de animar
que ellos mismos son los que ^{los} llevan adelante ^{en} la historia; tercero, la de los incapaces
de comprender la marcha del pensamiento por no haber llegado aun a for-
marse una conciencia del mundo en que viven; y cuarto, la de los que han rebana-
do toda posibilidad de adaptación a las nuevas fórmulas por las que se combate,
por haber cristalizado ya su mentalidad en un complejo estereotipado de me-
jorada e intereses mentales y materiales. ^{En su lenguaje común} ~~Así~~ solamente podemos designar
estos cuatro tipos de humanidad operante ~~en el mundo de hombres maduros,~~
con los nombres de hombres, jóvenes, niños y ancianos, respectivamente.

Tentar reducir a fórmula matemática estos cuatros estratos genera-
cionales, afirmando, por caso, que la división se establece por rafas
de 20 años, es caer en el fatalismo ^{de una cierta mecánica que exigiría muchos} ~~de tipo biológico~~ hechos.
~~Algunas causas de regresión~~ Por el contrario, ^{Por el contrario,} todos sabemos que hay sujetos que ^{que se introducen más}
pueden entrar filas ~~de los sujetos ociosos, que~~ personalidades que emergen
rápidamente al estrato de la juventud para situarse ^{entre} en

(3)

la zona de los pueblos creados a lo histórico, nacieron que otros personajes
nacen ya por un aquella funcional de irremediable reacción y otros no me-
joran el estadio de totalizante autoritificación o de irreprimible des-
peración subversiva de la etapa ~~primitiva~~ adolescente. También es cierto que
las grandes convulsiones históricas siempre el aquella habilitan ante anunciantes,
poniendo en manos de la segunda generación vital, en lugar de la tercera, los
destinos de un país o de una civilización. En fin, se comprueba la evidencia que
en los pueblos más avanzados estructuraron socialmente el fluir de las generacio-
^{mas retrasado}
~~mas primitivos~~nes que en los pueblos emocionales, donde los deseos de
fundirse ir acompañaban por una emergencia generacionalista. ^{sin} Loco,
embargo, ~~sabotaje en cualquier opinió~~ no es menos indudable que en cualquiera
de los pueblos mencionados la actividad generacional se demuestra en multo
estados generacionales, sin cuya ~~masiva~~ interacción funda la Historia suya
una arrebatada recorrida de ~~sueños~~ incongruencias.

LA IMPORTANCIA DE UNA FECHA

Querían proclamar por su menor al dío que representan a tal o cual
generación y la agujillan con un guarnizo para postular su partida de
matrimonio - como nacen hoy en literatura un extraordinaria prodigalidad, -
olvidan un hecho bártico en la teoría de las generaciones: los que las roto-
articulaciones sociales (~~no se asocian~~ ^{como sucede con el hombre encuadrado})
uno juzgado se enfrentan con ellas mismas en un tránsito histórico donde se
fuega su porvenir. Sobre la generación #60, o sea la que delanta al mundo
en la vida política, cultural, religiosa o artística, arrasta consigo necesariamente
a la que ~~intervendrá~~ ando pisando los umbrales de la historia, tanto en sus
voces como en sus disidencias. Claramente, se observan entre ambas mo-
delos ejemplos de géneros de vida, ligeras divergencias en la apreciación de la escala

(2)

de valores, actitudes de insulso dinamismo en lo secundario, ya que en lo esencial la juventud convulsa en la madurez. En un pueblo bien ordenado, donde los angrios tienen categoría de hecho consumado, tales cuyos antecedentes no a precio litigar, la el reto generacional se verifica en forma de cultural simbiosis en la que antiguos y modernos, vieja y jóvene, hallan la razón de su misma coexistencia. Tal ~~fue~~ hecho el caso en una admirable época victoriana que hizo a Inglaterra la delantera en la palanca de los sorteos mundiales. De su lección vive aun hoy la ~~segunda~~ sociedad inglesa, el país que ha experimentado con menor intensidad la crisis social e intelectual de nuestros días, a pesar de haber sufrido choques tan apagados como tan apagados como la ^{ley} que han relegado ~~a~~ a una posición de segunda fila en la delantera del Universo.

Pero cuando la trabação social ~~no sea~~ tan desarrollada o la mecanica mental tiene menor cantidad de ~~lo~~ lubricante, un ~~interventor~~ ^{extraordinario} puede romper los vínculos que amoldaban la generación formen a la generación base. Esta ruptura - generalmente, la pérdida de fe de la juventud hacia sus mayores - (~~desorganizar~~ implica ~~un~~) quedarán solo ["] ~~ante el mundo de~~ ^{los} ~~convenios~~ ^{imprescindibles,} pues dependen de la mayor o menor ~~de~~ capacidad de auto definición de la generación inferior. Si es nula, o muy escasa, puede decirse que la sociedad ha perdido el pulso y el país que ~~que~~ en que se articula corre a su ^{ocaso}. Por el contrario, si ~~halla~~ ^{que} individuos ~~que~~ ^{que} halle individuos capaces de plasmar una ^{en} ~~impresión~~ y de proyectar su mirada hacia el futuro, en busca de una nueva postura intelectual o moral, entonces ~~hallan~~ ^{que} hallan en presencia de un vigoroso despertar generacional. Los dícese de la nuova generación histórica provocan en el resto de la sociedad violentas emociones, cuyos reflejos estériles suelen recogerse años más tarde en forma de cambios políticos o culturales de importancia.

En consecuencia, todo cambio histórico se vincula al latigazo ^{que} un suceso o una serie de sucesos tienen a la segunda generación adictante y, de modo más

preciso, a la fecha en que culmina necesariamente su divorcio con lo anterior.⁽⁵⁾
Este punto de generación no tiene nada de fatal, ni mucho menos de mitico.
Está pegado a la generación porque representa el instante en que la historia
la separa en su destino, como ^{el} indicador en que se separan los caminos y
fuerza al viajero a una opción. Pudo suceder ante o después, y seguramente
^{hoy} ~~hasta~~ ^{hoy} ~~hasta~~ indicaría ello: premisiones, gente todavía confusa o ya en proceso
maduro; pero el hecho ~~sobre~~ ^{entre} ~~reales~~ se da en un momento único y
a él debemos referirnos en adelante. ~~Ante nuestras gijas~~ Para el anuario de
nuestros días, ~~ide que la generación~~ ^{entre} las fechas de 1917 y 1995 tienen una
importancia significativa generalizada fuera de toda duda. Obligan a un reajuste
mental en la generación que recalaba la historia histórica, situándola ante el triunfo
del marxismo en Rusia y ante el desfonde del totalitarismo fascista, respectivamente.
Para nuestra parcela histórica y territorial, el 98 pudo adelantarse tres o cinco
años - recordad que ~~en~~ 1895 fue un año singularmente crítico - o retrasarse
hasta ~~a~~ 1902 - otra fecha sensacional en nuestros annales. De hecho, si aquél
número ha predominado fuji por la mayor razón exclusiva y suficiente de que se
presenta el "non plus ultra" del sistema previsto para el país por la generación de
la Restauración.

LA FÓRMULA GENERACIONAL.

El mayor reparo queja por los historiadores sociólogos a la teoría de las
generaciones es que la historia no admite ~~que~~ ^{los} ~~seguas~~ los cu-